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本报记者 金旻矣 文

校园与公园浑然一体
站在淮海中路汾阳路街角，记者看

到，绿地内香樟、榆树挺胸傲立，北美海

棠、红枫点缀其中。尤其是北美海棠凯尔

斯，春季开花、秋季挂果，将四季之美洒向

整片绿地。最特别的要数北海道黄杨形

成的绿篱阵，不仅将校园与公园做了“软

分割”，还将铁门巧妙隐藏，令绿地、校园

与街区浑然一体。

吴佩雯指着校园内一幢德式风格的

老建筑说：“本来我们只能看到它的尖顶，

现在可以看到全貌了。人行道上的花箱

也变成了与路面齐平的植物，很有野趣。

现在这里是网红景点，经常看到朋友圈有

人特地来拍照。”

“今年初，为配合上音校区整体改造，

启动了周边‘美丽街区’建设。9月底，我

们联合上音一同完成了这块口袋公园的

打造。”徐汇区绿化市容局市容管理科副

科长陆文俊告诉记者，“设计稿光大型改

动就有四五版，小细节更改了几十次。本

来设计稿较具象，设计了一些五线谱等，

后来参考学校意见，修改成简洁明快的风

格，突出历史保护建筑。”

陆文俊还透露，在绿地建造过程中，

绿容部门对原有的老榆树等乔木进行了

保护，并预先布好了音响、光源等。今后

这里不仅有生态美景，还可能增添美乐和

灯光，让绿地更宜人。

从围墙高耸到市民共享
从学校红线内的绿化，到百姓共享的

公园，背后有着怎样的故事？“从围墙高耸

到将校内绿地‘让’给市民，学校是下了很

大决心的。其中，市委市政府、市区两级

文保部门、规划部门、绿容部门等也都给

予了大力支持。”上海音乐学院该修缮项

目负责人王似频说。

拆除工作就有不少困难。上音此次

拆了一幢展陈馆，又对老图书馆楼“动了

手术”。“这幢楼建于100多年前，由德国设

计师设计，面积1227平方米，外立面有漂

亮的彩绘玻璃。后来楼外被搭建了约

1000平方米的违法建筑，老楼被严严实实

包了起来，大部分师生都没见过它的真

容。”王似频说。

由于原始图纸已失传，校方和设计方

在相关部门的帮助及老同志的回忆下，每

隔一天就去现场判定哪些要拆，逐渐将外

立面“剥离”出来。如今，这座“音乐城堡”

基本恢复了原有面貌，实现“修旧如旧”。

下一步，楼内还将进行修缮，预计明年春

完成“内外兼修”，届时或将向市民实行预

约开放参观。

除了拆除了约2000平方米的各色建

筑外，原本今年春天的施工因疫情被耽

搁，6月后，校方在确保防疫安全的基础上

赶工，确保10月1日前打开围挡。“在徐房

集团的关心下，绿地开放如期完成，施工

中没有收到一例居民投诉。”王似频说。

如今，从淮海路1209号到1131号将

近117米长的绿景全部打开，绿化不做过

多渲染，只为突出百年建筑的优势。“校内

地块经统一思想、统一规划后成了口袋公

园，校方是乐见其成的。人民的大学人民

建，人民的大学也要为人民，我们不仅要

培养音乐人才，也要尽己所能让市民享受

到美丽的建筑和绿色。”王似频说。

更多封闭空间改建成公园
在今年的“民生访谈”中，市绿化市容

局局长邓建平曾表示，到2025年本市计划

实现100个以上的机关、企事业等单位附

属空间对社会开放，开放绿地100万平方

米以上，改造成40个以上的口袋公园。记

者从上海市绿化管理指导站获悉，在今年

已完成的80个口袋公园中，有3个就是由

社会绿地开放共享的，包括黄浦区民防苑

治愈花园（3200平方米）、虹口区汶景园

（3596平方米）、徐汇区上音绿地（3000平

方米）。

位于复兴中路与瑞金二路街角民防

大厦前的民防苑，原为上海市民防办的配

套绿化。市民防办给予大力支持，与黄浦

区绿容局签署了《共建共享协议书》，在绿

地内加入特色游戏、绘画场地等形成“鸣、

走、藏、消”和游乐园五处特色空间，为市

民提供乐趣。虹口汶景园位于汶水东路

北侧，原是封闭式绿地，打开后由红色透

水混凝土绿道串联起休憩互动、科普展示

等功能，市民能在此感受城市的美好。

更多的口袋公园是由城市“边角料”

地块或原有绿地改造提升而成。比如位

于北翟路与哈密路路口的长宁斑马绿地，

因毗邻北翟路中环立交桥下四象限之一

的“斑马”主题象限，便以“斑马”为主题元

素，在高架下打造出一片“幻影绿洲”。

年佩쇹톮围컢엥
上볒힡뮴몣的围짏
园뮨园。悉틤훐，小
区뇟围짏몣街샖建
而开园퓸是짱쏘뛸
间늻뿉엊围“街샖뗮
堂”，高的公是间间
围了잽，面늻볻샯쏦
是子쎴퇹ퟓ。

年年年돵웰，说
现쾲地랢已，间间围
了잽닰돽쇋，的的围
了즫춸돶쇋，建开붨
容튲슶돶쇋헦죝。如
年，天샯돉쇋说쎿쳬
处늽围뇘뺭횮뒦，附
儿뻓쏱튲쾲뮶살天뛹
狗췞、狗릷、阳첫퇴。
“开园了地쿲릫훚뾪
放，了짽쇋‘街샖뷖
区’围욷훊뫍럕了，幸
强룐쳘뇰잿！”说쮵。

间볜쿂围뿕볤、
园建围开园、的뇟围
地뇕了地……越살越
场풭建컞램뷸죫围뎡
地，公뇤돉쇋뿚듼릫
园。悉헟믱쾤，年年
建쫐划뮮탂붨룄붨
00个뿚듼릫园，已틑
成돉00个，成뛮成돉
划뮮，园쫐뿚듼릫园
达솿틑듯090个。

数 给你看

今年，“新建改建

60个息袋公园（街心花

园）”项目被纳入市委、
市政府为民办实事项
目，同时这也是上海“千
园”工程重要组成部
分。根据本市园林绿化
“十四五”规划发展目
标，2021年至2025年
期间，全市计划新建改

建300个息袋公园。

截至12月20日，今
年全市已建成息袋公园

80个，超额完成年初计

划。其中黄浦区2个，

静安区3个，徐汇区6

个，长宁区3个，普陀区

4个，路息区2个，正浦

区8个，浦东新区7个，

宝山区3个，闵行区15

个，嘉定区2个，青浦区

3个，松江区4个，奉贤

区6个，金山区2个，崇

明区10个。全市息袋

公园数量达到390个，

其中纳入城乡公园名录
的息袋公园总量达

172个。
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▲ 路息区뎩心园路
息袋公园돤싺틕쫵웸쾢
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